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院里烧树叶并非不要紧

@甘泉：5 日下午四点多，外
出锻炼回来，大老远就闻到一股
焦煳味，仔细观察，是院墙东一住
户把打扫院子堆起的树叶垃圾焚
烧所致。市区严禁露天焚烧树叶
等垃圾的要求，范围当然应包括
在自家院子里。个别人认为在自
家一亩三分地看着烧算不上什么
问题，但不管在路边还是在自家
院里，只要焚烧都会对空气造成
污染。倘若家家焚烧、户户冒烟，
整座省城成何体统？如今雾霾天
气频发，已严重影响人们的出行
和身体健康，还想再烧东西前，先
想想咱大济南的天吧。

窨井半张嘴遇顽童咋办

@付黎明：6 日途经清河北
路西首，看到路北有一个窨井，井
口用石板遮着，但没遮严实，井口
仍露着约三分之一，人们路过这
里，一不小心就会有踏空的危险。
如果有活泼好动的儿童经过，他
们不会看得这么仔细，万一踏空
有个好歹可怎么办？对这种危险
一定要防患于未然，希望有关部
门赶紧将没盖严实的窨井盖好，
别留隐患。

抽烟也别自毁形象

@王朝：日前和朋友外出，在
如厕方便的时候，发现有的个别
吸烟者抽完烟后，随手把烟头扔
进了小便池内。吸烟不仅有害健
康，而且因为厕所的小便池下水
口细，烟头之类的杂物丢进去，很
容易导致水流不畅，时间长了便
会造成堵塞。因此，提醒个别习惯
在厕所里吸烟的烟民，请提高自
身文明素质，不能因为方便了自
己，而给公共设施造成影响。同
时，厕所的管理者也应加强监督
管理。

用用热热难难题题盼盼更更多多““热热心心””化化解解
日前，母亲家的暖气片不

热了，找来换热站的人，他们敲
打了敲打也没能解决问题，再
次去找他们，脸色冷了且态度
也很不耐烦，来看了看，扔下一
句“暖气片坏了，不归我们管，
你们自己想办法换吧”，然后就
走了。母亲无奈只好打电话给
我，让我想法子。我喊上懂行的
朋友赶到母亲家里，朋友三下
五除二，十几分钟就让暖气片
重新热了起来。他说：“像这种
铸铁暖气片除了堵塞不会有别
的毛病，找根软管放放水就能
解决问题。”

说来问题就这么简单，可让
笔者不明白的是，为什么这么简
单的问题换热站的工作人员就
未能解决？是能力问题还是别的
原因？户内设施固然不归他们负
责修理，但面对暖管堵塞这样并

不复杂的“常见病症”，无意“误
诊”是技术能力不够，故意“误诊”
则是职业道德欠缺了。

按照《济南市城市集中供
热管理条例》第三十二条规定，
户内用热设施由房屋产权人或
热用户负责维护，但可以委托
供热单位进行维修，即对用户
的求助，换热站可以接受委托，
也可以不接受。但国务院颁布
实施的《物业管理条例》第五十
二条明确规定：“供水、供电、供
热、供气、通信、有线电视等单
位应当依法承担物业管理区域
内相关管线和设施设备维修养
护的责任。”据此而论，从法理
上讲，换热站应当主动接受用
户委托而不能推诿。接受委托
进行维修，哪怕适当收些劳务
费，许多用户也会愿意，因为用
户自己大都不会修。

时下天寒地冻，热用户最担
心的就是供暖设施出问题。母亲
家住的是二十多年的旧楼，暖气
设施出点毛病很正常。济南市热
用户数量成千上万，每天又有多
少用户遇到这样那样的供暖问
题？面对用户的求助，如果供热企
业工作人员都像上述换热站的
人那样，着实可怕。因为在用户心
中，供热企业是公家单位，他们的
工作态度和责任意识代表的不
仅是个人和企业，也代表了政府
形象。

面对上述问题，作为和热企
签了合同的用户，我们期待自己
的求助被重视，期待能享受到更
好的服务。而要使期待成为现
实，就需要热企和有关部门制定
一套更为科学的服务评价体系，
让用户的反馈也能成为促进热
企改进服务的力量。
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葛有话明说

□杨曙明

装装挡挡光光新新护护栏栏让让人人心心里里暖暖暖暖的的
□徐国维

据齐鲁晚报 1 月 6 日 C1 版
报道，5 日晚，经十路燕山立交桥
西侧，济南交警派出的施工人员
在换装挡光中央护栏。新护栏的
特点是能够利用一个特殊的角
度，阻挡相向汽车直射的灯光，
防止司机被晃眼看不见。施工人
员介绍，目前换装属于实验性
质。

这条消息对于一般的市民
来说，显得十分普通。但对于经
常开车特别是晚上开车的司机
们来说，这绝对是一个喜讯，意

味着将来可能会很大程度上免
受对面车灯光的伤害。看到这则
小消息，笔者感到心里暖暖的。

被对面来车的灯光晃眼，弄
得一时看不清或两眼刺痛，对此
很多司机都有切身的体会，因此
而发生事故的事也时有报道。在
有中央护栏的道路上，车速一般
都较快，靠近护栏两侧的车辆横
向距离非常近，灯光几乎近似于
直射，对眼睛的影响更甚，大大
增加了事故发生的几率。如能通
过新型护栏阻拦相向汽车直射
的灯光，就能使很多司机免受晃
眼之害，有效降低夜晚交通事故

发生率。
虽然只是对护栏做小小的

改进，却体现了管理的科学和对
广大司机的关爱。应该说，近年
来济南在道路交通管理上，值得
赞扬的事还有不少。比如设置可
变车道、潮汐车道，虽然就是一
个车道的变换问题，但对提高路
口的通行效率、缓解交通拥堵起
到了较为可观的作用。前不久，
岳母家因为没有及时向交水费
的账户上存钱，门口被贴了催交
水费的单子，在笔者去燕子山路
济南水务一营业厅交费时，工作
人员就主动让我留下手机信息，

说以后欠费时会短信提醒交费，
不用再担心欠费停水问题。多了
简单的一句话，就能让用户省去
不小的麻烦。如此等等，不一而
足。

无论是新型护栏的试验性
更换，还是收费人员主动索要联
系方式，表面上看只是工作上的
细小变化，实际上却是工作理念
的转变，是从以自我为中心的管
理到以民为本服务的转变。服务
式的管理，管理的路子会更宽，
效果也会更好，若每个管理部门
都能如此，城市管理就会提升更
高层次，进而更文明和谐。

葛海晏门
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